I'RABAJADORES

Año 63 de la Revolución Edición única. Cierre 6:30 p.m. ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432 Año LI No. 48



Coloso en la lucha contra COVID-19



Aniversario 65 del alzamiento de Santiago de Cuba

Así fue como se hizo historia



Juegos Panamericanos Junior

¿Cómo le va a Cuba en Cali?

| CIX Pleno del Consejo Nacional de la CTC

El sindicato en la vida económica del país





- Si no hay una verdadera asamblea de los trabajadores, no hay sindicato
- La que aprueba el Reglamento de Distribución de Utilidades es la asamblea, no la administración. Su diseño tiene que favorecer a quienes más aportan, no puede ser una distribución lineal
- El pago por alto desempeño es un incentivo para los colectivos y para los trabajadores
- Si hablamos de control popular hay que mencionar el control obrero, de los trabajadores



- Es un derecho ganado que los trabajadores destacados formen parte de los consejos de dirección. ¿Cómo pueden existir administraciones que se opongan a eso?
- El reflejo de los debates en el Consejo Nacional de la CTC tenemos que verlo en cada sección sindical, én las asambleas de afiliados
- La política de cuadros de la organización es un ejemplo de la continuidad de la Revolución en manos de dirigentes cada vez más preparados y comprometidos con su tiempo

| Páginas 4 v 5

Crece conexión aérea

Con la llegada en la tarde noche de este sába- segundo turoperador (TTOO) de ese país do 27 de noviembre del Boeing 787-800 con la marca LOT, procedente de Varsovia, Polonia, cia y con presencia en instalaciones de los se incrementan las líneas aéreas conectadas con el Aeropuerto Internacional Juan Gualberto Gómez, de Varadero, principal plaza turística de sol y playa cubana.

La aerolínea polaca retomó así sus operaciones con este importante aeródromo de Cuba, puerta de entrada de la mayoría de los vacacionistas que se alojan en el balneario matancero, famoso por la excelencia de sus 22 kilómetros de mar.

Un total de 249 viajeros descendieron de la nave de la mano de Rainbow Tour, el

europeo, especializado en turismo de estangrupos hoteleros Cubanacán, Gran Caribe Gaviota

Este TTOO es un tradicional emisor de visitantes a Varadero, sobre todo en temporada invernal, declaró Rolando Marichal, director de la agencia Viajes Cubanacán, muy animado por el regreso polaco al balneario también conocido como la Playa Azul.

Hace poco Maciej Szczechura, ejecutivo de TTOO, aseguró que Cuba ha sido, es v será un importante destino y continuarán trabajando con el objetivo de incrementar el flujo de visitantes hasta alcanzar o superar lo obtenido en años anteriores.

El directivo dijo estar al tanto de los logros de la Mayor de las Antillas en la estera de la salud, lo cual contribuye a crear un clima de confianza y tranquilidad para sus clientes, recalcó.

El movimiento de pasajeros desde Polonia a Varadero mediante vuelos chárter se remonta al año 2013, precisamente en la etapa invernal, de noviembre a abril, cuando la industria del ocio antillana recibe la cifra más alta de viajeros foráneos. | Juanita Per-

Holpes protege a sus trabajadores

En la Empresa Pesquera Holguín la seguridad y salud en el trabajo es una arista a la que se le pone entrega y compromiso

| Lianne Fonseca Diéguez

Una llamativa exposición de medios de seguridad, protección y salvamento realizada en la Empresa Pesquera Holguín (Holpes), a propósito de la Jor-nada Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo, dejó entusiasmados a visitantes y dirigentes sindicales.

Botas antideslizantes, delantales, guantillas de acero, salvavidas y otros muchos medios, además de una demostración de los cuidados que, al laborar, debe tener un procesador de pescado, fueron expresión de cuánto significa en esa entidad holguinera la seguridad de sus 675 trabajadores que, a pesar

to para la compra de medios de seguridad se ejecutó satisfactoriamente en años anteriores, a lo largo de este 2021 contaron con lo necesario para proteger a los trabajadores en sus puestos, en momentos tan difíciles por la COVID-19 y el recrudecimiento del bloqueo económico estadounidense.

No obstante, la especialista señala que en el reciente mes de octubre entró un lote de medios de protección, dentro del cual había 135 trajes de agua para pescadores, 300 guantes superreforzados y otros implementos.

Resalta, por último, que "a pesar de las dificultades eco-



No obstante las carencias económicas, en Holpes se hace lo necesario para proveer de medios de seguridad a la fuerza laboral. fotos: **Cortesía** de Holpes

de la escasez de materias primas, no renuncian a concluir el años con utilidades, sobre todo gracias a la captura de la angula, rubro altamente cotizado en el mercado internacional.

La voluntad de salvaguardar la fuerza laboral en Holpes va mucho más allá de una jornada. Así lo confirma el hecho de que desde el año 2018 no haya sucedido ningún accidente laboral en las cinco UEB de la empresa, y se mantengan muy positivos otros indicadores de la salud y seguridad en el trabajo.

Dianellys Borrel Cruz, especialista que atiende esa esfera en la institución, destaca que el objetivo es prevenir la ocurrencia de los riesgos identificados, entre los que se encuentra el ahogamiento, peligro que acecha fundamentalmente a quienes escadores de plataforma y fluviales (de la acuicultura).

Expone que también los procesadores de la industria pueden sufrir cortes o desgarramientos en las manos porque utilizan instrumentos filosos, de ahí que usen guantes de látex y anticortes, y una guantilla de acero inoxidable.

Dianellys acentúa que gracias a que el presupues-



La Jornada Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo se ha caracterizado en Holpes por sus interesantes actividades.

pescan como buzos, y a los nómicas cuentan con los medios imprescindibles de protección, se mantiene en cero la accidentalidad, los trabajadores están instruidos sobre los riesgos en sus puestos de labor, y se realizan pesquisajes diarios para evitar la propagación de la COVID-19", con gran incidencia en Holguín, pero que no ha conseguido que Holpes detuviera su proceso produc-



La antigua estación de la Policía Nacional, en la Loma del Intendente, es hoy el Museo de la Lucha Clandestina, donde se resume la épica de aquellos años de rebeldía contra el tirano que tuvo, entre sus momentos cumbres, el alzamiento armado de la ciudad de Santiago de Cuba el 30 de noviembre de 1956. foto: Miguel Rubiera Jústiz

El alzamiento de Santiago de Cuba fue la acción prevista como apoyo al desembarco del Granma, el cual no pudo producirse hasta el 2 de diciembre

Betty Beaton Ruiz

¿Cuántos besos se quedaron a flor de ľabio, cuántas caricias atrapadas en el cuerpo inerte, cuántos abrazos pendientes, cuántos mimos por dar a la hija que dejó en el vientre de su amada Nancy, y que nunca pudo conocer?

Antonio Alomá Serrano, Tony, se fue de este mundo con tantísimos sueños y planes, pero partió satisfecho con la decisión adoptada. Ya lo había dejado en claro el día en que sus compañeros del clandestinaje pretendieron disuadirlo de enrolarse en tamaña empresa: "Nadie puede quitarme el derecho de pelear por Cuba, he espera-do demasiado tiempo para ahora quedarme quieto".

La misma decisión fue la de Otto Parellada y José Tey, Pepito.

Ninguno de los tres logró sobrevivir a la acción, pero las balas de la tiranía que cercenaron la existencia de estos jóvenes hicieron mellas en sus carnes, no en las ideas, no en el ejemplo, no en la continuidad del empeño mayor: ser libres o ser mártires.

A 65 años de sus muertes, a 65 años de la osadía del 30 de noviembre de 1956, la historia confirma que valió la pena aquello que trasciende hasta nuestros días con el más preciso de los nombres con el que se podía bautizar tamaña epopeya: el alza-miento armado de la ciudad de Santiago de Cuba.

Sí, a no dudarlo, de la ciudad toda. Aún cuando fue el joven abogado Fidel Castro Ruz, desde México, quien fraguó la idea y la compartió con Frank País García. Bien se sabe que aquella acción fue valentía, más que temeridad, heroísmo, más que coraje y tuvo, como sello distintivo, el apoyo de todo un pueblo, pobres y adinerados, blan-

cos y mulatos, hombres y mujeres. La épica de aquellos años convuisos, de patriotismo renovado, se cuentan hoy en el Museo de la Lucha Clandestina, otrora sede de la Policía Nacional, en la Loma del Intendente, sitio fundamental de los enfrentamientos contra las fuerzas del dictador Fulgencio Batista con el objetivo de distraerlas y así facilitar la llegada del yate Granma, previsto para arribar ese día a las costas cubanas después de su partida de Tuxpan, México, el 25 de noviembre de 1956.

Desde hace 45 años en las cuatro salas del museo es posible encontrar respuestas a tantísimas preguntas:

¿Por qué un médico prestigioso y de salario asegurado arriesgaría el puesto y auxiliaría heridos? ¿Por qué la muchacha atravesó la ciudad con propaganda o pistolas bajo sus sayas? ¿Por qué el joven pintó paredes en la madrugada y se batió a balazos contra el enemigo? ¿Por qué la vecina cobijó al perseguido que jamás y nunca había conocido? ¿Por qué San Germán, San Jerónimo, el Tivolí, Cuartel de Pardo y tantas y tantas calles santiagueras abrieron las puertas de sus casas para resguardar a los insurrectos? ¿Por qué la madre dejó partir al hijo, la novia al amante, la esposa al hombre que ya había puesto en su vientre una semilla? ¿Por qué dar, sin nada pedir? ¿Por qué?

Pocos ejemplos existen de complicidad entre ciudadanía y rebeldía, a la altura del apoyo irrestricto que en la ciudad de Santiago de Cuba se le dio a ese último día del onceno mes del año 1956: Palma Soriano, Baire, Guantánamo, Nicaro, Las Tunas, Manzanillo y Pinar del Río.

Claro, para ser justos hay que decir que también en otros lugares del país hubo combates o acciones en virtud de distraer a las fuerzas del régimen para facilitar la llegada del yate Granma. Así sucedío en Santa Clara, Camagüey, Cienfuegos, Matanzas y La Habana.

Pero Santiago de Cuba descolló como el puntal más sólido de la Revolución que cobraba fuerzas gracias, entre tantas cosas, a la capacidad organizativa de Frank País García y a su ejemplo como combatiente clandestino.

Con increíble complicidad, como todo un desafío a la brutal represión imperante por aquellos años, el joven maestro aglutinó a cientos de cubanos dignos e hizo posible lo que parecía

Así fue como se confeccionaron los brazaletes rojinegros del Movimiento 26 de Julio, M-26-7, y se cortaron las piezas para los uniformes verde olivo -color elegido por Frank y aprobado por Fidel, devenido símbolo de libertad de pueblo uniformado que noy son las Fuerzas Armadas Revolucionarias—; así fue como los arquitrabes de muchas casas se convirtieron en almacenes de armas, y las gavetas de coquetas en dispensarios para gasas, esparadrapo y antibióticos; y así fue como algunos vendieron sus propiedades para aportar dinero a la causa.

Así fue como se hizo historia, así es como, 65 años después, la épica con-

Una fuerza imparable



A pocos días de celebrarse el Día de la Medicina Latinoamericana, resulta imprescindible regresar al Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí por su relevante participación en el enfrentamiento a la COVID-19

| Alina M. Lotti

Fue la institución que en marzo del 2020 diagnosticó en nuestro país los primeros pacientes positivos con la COVID-19; promovió y coadyuvó, de conjunto con el Ministerio de Salud Pública (Minsap), la capaci-tación inicial de los profesionales para enfrentarla, aun cuando muy poco se conocía de esta enfermedad y, por si no bastara, desempeñó un rol protagónico en el asesoramiento, creación y certificación de los laboratorios de biología molecular que permiten la detección de los casos. Sin duda alguna, se trata del Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK).

Los cubanos —y tamextranjeros bién los identifican al IPK con proexperticia fesionalidad, y sabiduría en cuestiones relacionadas con enfermedades transmisibles y tropicales. Efectivamente, a estudios de tales características se ha entregado su colectivo, en la actualidad con 125 investigadores, 57 doctores en Ciencia y 126 másteres, formación que en este difícil contexto ha seguido creciendo.

Con una extensa y admirable hoja de servicios a favor de su profesión, la doctora Yanaris López Almaguer, directora de la institución —a pocos días de celebrarse el Día de la Medicina Latinoamericana*—, apuntó que a raíz de la aparición de la pandemia "florecieron la consagración, el humanismo, la responsabilidad".



La doctora Yanaris (al centro, con bata de médico) durante una visita de rutina al Centro de Diagnóstico y Recepción. | fotos: Agustín Borrego

Dedicada por entero al compromiso contraído como directiva, y consciente de la trascendencia del IPK para Cuba, la además especialista en Medici-na General Integral y en Higiene, Epidemiología y Microbiología, rememoró cada uno de los instantes vividos allí desde que se detectaron los primeros casos de COVID-19, así como la reorganización que tuvo que hacerse en pos de afrontar lo que supuestamente vendría después. Y así fue: un pico en la pandemia y una avalancha de personas a hospitalizar, para lo cual no estaba di-

señado este instituto.

El IPK ha participado en la mayoría de las acciones desarrolladas en el país para su enfrentamiento, incluidos los protocolos de actuación, el seguimiento y evaluación de los tratamientos a los pacientes en función de las investigacio-

nes, incluso en los candidatos vacunales. Hasta la fecha, allí se han atendido más de 10 mil 600 pacientes e ingresado más de 5 mil 500.

Como centro de referencia ha tenido un papel fundamental en la creación y certificación de laboratorios de biología molecular, pues en un inicio solo había en La Habana, Santiago de Cuba y Villa Clara. Ahora todas las provincias disponen de este servicio y hoy suman 27.

Resaltó que personal de la institución permaneció durante un gran período en otras provincias, trabajando conjuntamente con diversos profesionales. "De hecho, en este tiempo hemos realizado 45 visitas a los laboratorios del país, evaluando y acompañándolos para que nada fallara. Asimismo, nuestros técnicos estuvieron presentes en otros territorios, como



A raíz de la aparición de la pandemia "florecieron la consagración, el humanismo, la responsabilidad", afirmó la directora del IPK, la doctora Yanaris López Almaguer.

Matanzas y Pinar del Río, en determinados momentos muy complicados, con un gran número de casos.

"Todas las salas de la institución se pusieron en función de los enfermos de COVID-19, para lo que contamos con la colaboración y el apoyo de varias instituciones de la salud y todavía sin tener diseñado un cuerpo de guardia, sino un Centro de Diagnóstico y Recepción, comenzamos a recibir casos sospechosos y positivos".

positivos".
Es decir, la dinámica de trabajo del IPK (que igualmente tiene un hospital adjunto en la provincia de Matanzas, en la localidad de Jagüey Grande) cambió durante este período. De cuatro camas en terapia intensiva, llegaron a 10. El hotel Mariposa, aledaño al centro, también se transformó en una sala para ingresos, y lo más importante fue la incondicionalidad de sus trabajadores, quienes muchas veces tomaron la decisión de permanecer allí

para atender la evolución y posibles complicaciones de los enfermos.

Para la doctora Yanaris es una satisfacción conducir a un colectivo abnegado y profesional como este. Mientras desempeñaba responsabilidades de dirección en la provincia de Las Tunas y, posteriormente, en el Minsap, como directora de Salud Ambiental, consideraba al IPK como algo inmenso. La vida le dio la oportunidad de conocerlo de cerca, de conducir sus procesos y, más que eso, dirigir a trabajadores que aman lo que hacen, desde el más sencillo, aquel que todos los días riega las flores de los jardines, hasta el médico, la enfermera y el técnico, que se desvelan ante las incertidumbres de la pandemia.

*En conmemoración al natalicio en 1833 del sabio cubano camagüeyano Carlos J. Finlay y Barrés, descubridor del agente transmisor de la fiebre amarilla.

Honrar, honra, como enseñó Martí

Reconocen a trabajadores vinculados al ensavo clínico de Abdala

Santiago de Cuba.— Este fin de semana ha sido de merecida reverencia a los hombres y las mujeres del hospital provincial Clínico Quirúrgico Docente Saturnino Lora, de la ciudad cabecera, que participaron en las tres fases del ensayo clínico de Abdala (CIGB-66).

Médicos, paramédicos, técnicos, ingenieros, obreros fueron agasajados por hacer posible, de muy variadas formas, el hito de contar con una vacuna contra el SARS-CoV-2, cuya probada efectividad es del 92,28 %; y cuyas fases de prueba se realizaron en voluntarios santiagueros, guantanameros y granmenses, rectorado todo por especialistas del Saturnino Lora y del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB).

La sala principal del teatro Heredia acogió a una representación de esos trabajadores de la salud.



De izquierda a derecha la Doctora en Ciencias María Eugenia García Céspedes, directora provincial de Salud Pública; Niurka Bell, miembro del Buró Provincial del Partido; especialistas vinculadas directamente en las tres fases del ensayo clínico de Abdala; y el doctor Rafael Suárez, director del hospital Saturnino Lora. I foto: De la autora

Al resumir la proeza que significó ensayar en Santiago de Cuba el candidato creado y desarrollado por el CIGB, el doctor Rafael Suárez Domínguez, director del hospital, ponderó a cada uno de los involucrados en ese trascendente paso.

Recordó que el centro ha sido pionero en la realización de ensayos clínicos de diversos tipos, entre estos Courage II, dedicado a pacientes con infartos cerebrales agudos de causa isquémica; y Amigos I, orientado a individuos con cardiopatía isquémica; y como colofón, las tres fases de

El agradecimiento a los profesionales santiagueros que desarrollaron el ensayo clínico de Abdala también llegó en voz de la Doctora en Ciencias María Eugenia García Céspedes, directora provincial de Salud Pública, quien los felicitó y los convocó a seguir con esa pasión y entrega cotidianas a favor de la vida. | Betty Beatón

| CIX Pleno del Consejo Nacional de la CTC

Los obreros son esencia de la Revolución

Joel García León, Gabino Manguela y Evelio Tellería

"La CTC está en condiciones de darle respuesta al reclamo de los obreros cubanos, que son esencia de la Revolución", afirmó Roberto Morajes Ojeda, miembro del Buró Político y secretario de Organización y Política de Cuadros del Comité Central del Partido, al realizar las conclusiones del 109 Pleno del Consejo Nacional de la CTC, celebrado este 25 de noviembre, a cinco años de la partida física del Líder Histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz.

El dirigente partidista llamó a que los mejores trabajadores dirijan los sindicatos en cada centro laboral y niveles de dirección municipal y provincial, así como que los debates en las asambleas de afiliados sean coherentes con los problemas y preocupaciones de los colectivos.

Destacó que hemos sido convocados a una respuesta superior al control interno. "Pero no es posible garantizar esa respuesta si no logramos un control popular, y para ello tenemos que hablar del control del movimiento obrero, de los colectivos laborales, algo muy relacionado con la vigilancia revolucionaria y que va más allá de la guardia obrera", expresó.

Fidel siempre presente junto a la clase obrera

Con un recuerdo a la presencia de Fidel y su vínculo con la clase obrera desde el triunfo de la Revolución se inició el 109 Pleno del Consejo Nacional de la CTC.

En las palabras iniciales Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la CTC, aludió al proceso inflacionario que vive hoy la sociedad cubana, la ineficiencia empresarial que no responde a lo previsto con la Tarea Ordenamiento, y a las 243 medidas aplicadas por el Gobierno de Estados Unidos para recrudecer el bloqueo.

También se refirió al impacto en los colectivos laborales de las medidas para potenciar la agricultura y la empresa estatal, a la vez que llamó a debatir sobre el ahorro, la problemática laboral en cuanto a la actualización de los Convenios Colectivos de Trabajo y el combate ideológico de estos tiempos.

Intervenciones y debate

Alfredo Vázquez Pérez, al frente de la Central de Trabajadores de Cuba en La Habana, manifestó la necesidad de desinflar la alta inflación y satisfacer las aspiraciones siempre crecientes de la población. Y se preguntó qué hacer en cuanto al funciona-miento sindical. "Si no hay asamblea de trabajadores, no hay sindicato", reflexionó.

Dentro de las preocupaciones más urgentes enumeró el aumento de la producción y la productividad, la creación de bienes y servicios y la recapitalización del sistema empresarial.

Llamó la atención acerca de que casi el 50 % de los cuadros de los sindicatos en La Habana desconocen temas relacionados con las reuniones de su ejecutivo, las asambleas de afiliados, las temáticas para llevar a



| fotos: Heriberto González Brito

un organismo de dirección y el análisis de las actuales transformaciones económi-

Aylin Nordero Batista, del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de Camagüey, re-cordó el aporte de la ciencia para enfrentar y vencer la pandemia gracias a la visión de Fidel; Limelia Martín, sindicalista de la Empresa de Laboratorios Aica, en La Habana, explicó el compromiso de sus trabajadores en toda esta etapa de COVID-19, e informó que no solo han recibido ya las utilidades por su trabajo, sino que han mostrado un espíritu de abnegación y sacrificio acorde con lo que se aspira.

Un momento especial en el Pleno ocurrió cuando el Secretario General de la CTC pidió al cantante y compositor Arnaldo Rodríguez (del Sindicato de Trabajadores de la Cultura) que relatara parte de sus vivencias en la lucha actual que se libra en las redes sociales contra el ataque a muchos de los artistas que apoyan la Revolución.

'Hoy las redes sociales son la plataforma donde se da el combate ideológico, sobre todo entre los jóvenes. Ahí combatimos de forma natural, pero frontal. Tenemos que cambiar la manera de discursar, analizar mucho cómo se dicen nuestras verdades en el tiempo que vivimos", señaló el cantautor, quien mencionó a Ray Fernández, Raúl Torres e Israel Rojas, entre otros, quienes han establecido una coraza contra esos ataques.

"La estrategia del enemigo es quitarnos influencia y desmontarnos como líderes culturales de nuestro país. Podemos criticar la Revolución, pero no vamos a desmontar la Revolución ni el socialismo. No debemos permitir que nos desmonten la cultura, ni los símbolos, pues nos desmontarían la patria. A pesar de esta guerra tan grande que se nos hace en la cultura, en Cuba hay artistas dispuestos a defender la Revolución", concluyó sus palabras.

Del renacer de una entidad ineficiente y casi a punto de desaparecer habló Arnaldo Medina, de la Empresa de Managuaco, de Sancti Spíritus. "Éramos un centro con pérdidas, tierras vacías, y tras acoger el paquete gubernamental de medidas ya se aprecian resultados", dijo el dirigente sindical.

Explicó la creación de módulos agropecuarios, la producción del carbón y de tasajo para el turismo, así como la creación de una minindustria para otros alimentos. Mencionó además que tienen pienso garantizado hasta marzo del año 2022 y que reabrirán su clínica veterinaria el próximo mes.

Al respecto, Ulises Guilarte precisó la importancia económica de exportar más, porque además se benefician los ingresos de los trabajadores. "El sindicato tiene que defender que no todas las utilidades vayan al salario, sino también para la esti-mulación moral y material, a la innovación y la capacitación, y a la construcción de viviendas para los trabajadores, entre otros destinos".

Sobre el tema, José Díaz Vidal, secretario general del buró sindical de Curtisur, de Granma, dedicada al cultivo de los camarones, destacó que revisan totalmente toda su actividad productiva para lograr más eficiencia y así poder obtener mayores ganancias".

Luis Cruz Ortiz, de la UEB Muebles Ludema, de Las Tunas, abordó el cumplimiento de los planes, pero mostró insatisfacción por lo que aún pueden hacer para aumentar sus ofertas en moneda nacional. "Tenemos experiencia en el encadenamiento con el sector no estatal y eso es otra oportunidad para la empresa. Nos toca revisar el reglamento de distribución de utilidades, porque quien más aporte es el que más tiene que recibir".

Al intervenir en el Pleno, Amaury Echevarría, del hotel Royalton Hicacos, de Varadero, se sumó al agradecimiento a los médicos por su labor durante la pandemia y resaltó el accionar de los trabajadores del turismo al respecto. "Entre las insatisfacciones está que no hemos distribuido las utilidades en los hoteles mixtos, pero no descansaremos hasta lograrlo", subrayó.

Antes de concluir el depate, el secretario general de la CTC, Ulises Guilarte De Nacimiento adelantó que en los próximos meses una tarea fundamental será la realización de la zafra azucarera. "El país ha destinado recursos económicos para una recuperación paulatina de este sector trascendental

nomía", enfatizó.

para el pueblo y para la eco-

IDEAS RECOGIDAS EN EL INFORME

- Las Mipymes están presentes en las 15 provincias del país, 37 forman parte de proyectos de desarrollo local, 25 ya han realizado previamente operaciones de exportación, y 6 están en el Parque Científico-Tecnológico de La Habana.
- Nuestro desafío es ser más proactivos y hacer efectivo el contacto directo con los trabajadores para perfeccionar la labor sindical.
- Resulta imprescindible superar las consignas y exhortaciones y centrar la atención en cómo convertir la asamblea de afiliados en el escenario principal para promover el incremento de la producción nacional.
- En el sector empresarial los ingresos de los trabajadores estarán sujetos al crecimiento del aporte, al incremento de la eficiencia y de las utilidades, lo que no ha sido resuelto en todas las empresas.
- Se aprecia que la distribución de las riquezas creadas no ha tenido el impacto que se esperaba para el ingreso de los trabajadores.
- En la distribución de utilidades están siendo beneficiados los trabajadores que más salario reciben y no los más aportadores a los

- resultados, que son los que ocupan las categorías de operarios.
- El pago por alto desempeño aún no constituye un instrumento para reconocer de forma excepcional a los trabajadores que más aportan a la eficiencia de la entidad y otros hechos
- Hay que rebasar la improvisación y la superficialidad en nuestra participación en la elaboración del Convenio Colectivo de Trabajo.
- Persisten violaciones en la realización de las vistas de los órganos de justicia laboral, y unido a esto existen empleadores que no acatan los acuerdos de esos órganos.
- La Anir se encamina a la normalidad del funcionamiento de sus organizaciones de base y organismos de dirección, de conjunto con los sindicatos.
- En la Emulación Socialista se mantienen deficiencias en la instrumentación de los movimientos emulativos productivos
- Se enfrenta la subversión político-ideológica, se levanta la combatividad de los trabajadores, la vigilancia en los centros de trabajo y la labor ideológica con las nuevas generaciones.

| CIX Pleno del Consejo Nacional de la CTC

Carmita, un abrazo y una foto

Después de 33 años dirigiendo en el Partido y el movimiento sindical, cualquiera pensaría que una despedida más, por la lógica renovación, se puede reducir a la lectura de una síntesis biográfica y al regalo de un precioso ramo de flores. Pero en el caso de Carmen Rosa López Rodríguez, para todos Carmita, el molde se rompió este 25 de noviembre.

Ella se ganó, en su puesto de segunda secre-taria de la CTC, que el formalismo no invadiera esos minutos en que el aplauso de un Consejo Nacional le llevó al recuerdo de las horas más difíciles, a la lágrima que salió por la sensibilidad ante la tarea cumplida y al lógico nerviosismo en que no hubo más palabras que expresar: "Gracias, muchas gracias".

Sin embargo, al decirle adiós a la licenciada en Educación Prescolar, a la diputada, a la militante del Partido hace 34 años, nadie planificó que la mejor imagen fuera el abrazo apretado con Isdalis Rodríguez Rodríguez, una matancera que



la sustituirá con el listón bien alto, pues Carmita significó la columna vertebral de la CTC cuando de economía y organización se ha hablado en los últimos nueve años.

Y en ese abrazo parecía transmitirse, cual ADN imprescindible, toda la seriedad, dedicación, consagración y sacrificio personal que se necesita para ser la segunda persona más importante en el movimiento sindical cubano. Inyectada la confianza de mujer a mujer, Isdalis, graduada de Psicología, también parlamentaria y miembro del Comité Central del Partido Comunista, agradeció el gesto con una sonrisa de discípula ejemplar, pues ha aprendido de ella desde el Secretariado Nacional y ahora tendrá que empinarse con sus conocimientos e impronta.

Carmita se sentó en el plenario y pudo terminar el encuentro convencida de una idea. Se entregó a la responsabilidad que termina por conciencia, fidelidad y amor. Ya lo decía el Che: "El revolu-cionario verdadero está guiado por grandes sentimientos de amor".

La renovación necesaria

Como parte de la imprescindible renovación de los cuadros, estipulada para todas las organizaciones, el Consejo Nacional de la CTC aprobó otros movimientos de compañeros, tras ser promovida a segunda secretaria de la CTC Isdalis Rodríguez Rodríguez, de amplia trayectoria en la vida sindical, pues del 2011 al 2019 dirigió la organización en Matanzas, antes de ser elegida miembro profesional del Secretariado Nacional.

Para la responsabilidad que ocupaba Isdalis se aprobó a un tunero de 40 años y Máster en Ciencias y en Defensa Nacional, el licenciado en Matemáticas Leovanis Ávila Góngora, quien desde el año 2019 era el secretario general del Comité Provincial de la CTC en su provincia y miembro no profesional del Secretariado Nacional. Antes de ese cargo también acumulaba experiencia



Leovanis Ávila Góngora.

como secretario general del Sindicato de la Educación, la Ciencia y el Deporte en el municipio de Majibacoa.

Finalmente, Yaisel Osvaldo Pieter Terry, miembro del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública, fue electo como miembro no profesional del Secretariado Nacional, para el cual se ponderaron los resultados de su trabajo y las posibilidades y perspectivas de desarrollo.

Todos estos cambios forman parte de la labor que siempre ha mantenido la CTC con sus dirigentes, destacada por su rigor y continuidad en las palabras finales de Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización y Política de Cuadros del Comité Central del Partido Comunista de Cuba.



Yaisel Pieter Terry.

Nueva normalidad = funcionamiento sindical

capitalino constituye un objetivo estratégico fortalecer el funcionamiento orgánico de los organismos de dirección, secciones y burós sindicales en las actuales transformaciones económicas y a partir del inicio de la nueva normalidad como resultado del control de la pandemia.

Tenemos que estimular, promover y concretar la participación de los trabajadores, indicó Alfredo Vázquez Pérez, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en La Habana, durante el Pleno de su Comité Provin-

Un énfasis especial requiere dar continuidad a la preparación y capacitación de sus cuadros y dirigentes sindicales en particular lo relacionado con el perfeccionamiento de la empresa estatal socialista y ante nuevos actores económi-

Otros asuntos analizados fueron la trascendencia de la asamblea de afiliados como escenario natural para la discusión colectiva, la participación de trabajadores destacados en los consejos de dirección de la empresa, lo cual en ocasiones es objeto de criterios negativos por parte de dirigentes administrativos; y las deficiencias detectadas en la distribución de las utilidades.

Sobre ese último tema, Luis Manuel Castanedo, asesor del Secretario General de la CTC, señaló que cuando esa remuneración no se realiza de manera correcta provoca que no se cumplan las expectativas de los trabajadores. | Tellería Alfaro

Para el movimiento sindical Prevención mejor que solución Miembros del Pleno Provincial de la CTC de Pinar del Río centraron sus debates en el rol que le corresponde a la organización sindical en el enfrentamiento al delito, las ilegalidades y la corrupción.

Hasta el cierre de octubre el territorio reporta 210 hechos delictivos en centros laborales, 102 de ellos en entidades de la agricultura y 31 en comercio y gastronomía. Aunque son 14 menos que en igual etapa del año anterior, el daño económico es superior al de aquel período.

Las intervenciones de los integrantes del Comité Provincial de la CTC apuntaron a que es insuficiente el quehacer en materia de prevención, por lo que urge incidir sobre las causas y condiciones que vulneran la protección de los recursos materiales y financieros, y velar por el cumplimiento de los reglamentos, pues los procedimientos establecidos garantizan mayor seguridad.

La importancia de la guardia obrera, el chequeo en la madrugada a los cuerpos de vigilancia contratados y el control económico fueron otros aspectos debatidos; así como trabajar en la caracterización de las demarcaciones donde están enclavados los centros productivos y diagnosticar sus vulnerabilidades.

En el período se detectaron ocho presuntos hechos delictivos, todos por comprobaciones económicas, lo que evidencia deficiencias del control interno. Hubo 14 entidades que recibieron calificaciones de Deficiente o Mal en auditorías realizadas. | Yolanda Molina

Una zafra corta que requiere eficiencia

Consolidar las empresas agroindustriales azucareras en el entorno de los municipios, mediante el vínculo con los productores y las comunidades, y superar lo logrado en la atención al hombre constituyen retos para el sector, que enfrentará la zafra 2021-2022 con un cambio de estructura que la antecede en solo tres

Es esta una de las conclusiones del Pleno del Comité Nacional del Sindicato de Trabajadores Azucareros (SNTA), en el que se ratificó que el problema de esta zafra es el déficit de caña, que se arrastra por décadas y habrá que darle solución para recuperar la agroindustria y cumplir con los Lineamientos del 8vo. Congreso del Partido.

Tras el primer mes de las empresas agroindustriales, el Grupo Azucarero logró ventas para el 74 % de su plan; cinco de las 57 entidades tienen utilidades y cuatro nacionales reportan pérdidas.

William Licourt González, secretario general del SNTA, instó a analizar el accionar del Sindicato en el cumplimiento de las 63 medidas gubernamentales aprobadas para potenciar la producción de alimentos y el funcionamiento de las estructuras de base.

Los presidentes de las unidades basicas de produccion cooperativa (UBPC) El Entronque, de Camagüey, y Guabiniyón 4, de Las Tunas, expresaron que es factible sembrar más caña, elevar los rendimientos aún en las difíciles condiciones económicas que enfrenta el país, y ante eventos climatológicos, y además producir alimentos para el pueblo. | Ana Margarita González

Versos y canciones a Fidel en Torcedores

Con un espectáculo artístico que contó con un elenco que ganó palmas de las más de 100 personas que se congregaron en el Centro Cultural Palacio de los Torcedores, esta institución y la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) rememoraron al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en el quinto aniversario de su desaparición física.

El programa tuvo como *opening* la declamación del poema *Mi* bandera, de Bonifacio Byrne, interpretado por la actriz Mireanne Durruty; seguido de Canción a Fidel, por el cantautor Odaime Proenza, ambos del grupo Teatro Cimarrón, que dirige el maestro Alberto Curbelo. Asimismo, brilló el prestigioso dúo Querol y su trova, con los temas *Opuestas* regiones, de José Sa-bín; Tu fiel trovador, de Adalberto Álvarez; y El guararey de Pastora, famosa composición de Roberto Baute, popularizada por Los Van Van.

Descollante estuvo el cantante lírico Bernardo Lichilín, ovacionado con sus núme-



| foto: Joaquín Hernández Mena

ros Una rosa blanca, versión del original de José Martí; Šiempre en mi corazón, de Ernesto Lecuona; y Guajira Guantanamera, de Joseíto Fernández; en tanto Fernandito Murga dominó el escenario con cubanísimas piezas del pentagrama insular. Pedro Carlos López Torres declamó los poemas Fidel, de Juan Gelman v A mí no se me ha muerto la esperanza, de Francisco Garzón Céspedes. Del proyecto Deysi y Lázaro, del propio Centro Cultural, la primera inter-pretó *Mujer bayame-*sa, de Sindo Garay.

Durante el espectáculo, bajo la dirección artística de Jorge Rivas Rodríguez, fue presentada la nueva directora del Palacio de los Torcedores, Gloria Becerra Díaz, quien fue agasajada por el colectivo por su destacada entrega a esta entidad en breve tiempo.

También se inauguró la exposición Fidel: Unidos hacemos Cuba, ocasión en que Lucila Bejarano, historiadora de esta institución, Monumento Nacional, dialogó con los asistentes sobre el medio centenar de fotos que documentan los vínculos del Comandante en Jefe con los trabajadores. Asistieron, entre otros, Pedro Ross, ex secretario general de la CTC, así como dirigentes sindicales y del Instituto de Historia de Cuba.

PO PET

Lo mejor para Cuba está por llegar

| Joel García

Entre la formidable actuación de la clavadista Anisley García, así como los dos títulos aportados por el judo y el canotaje, vivió la delegación cubana las primeras cuatro jornadas oficiales de los I Juegos Panamericanos Junior, que tiene por sede la ciudad de Cali, Colombia, con la presencia de las 41 naciones pertenecientes a Panam Sports.

¿Qué pasa con los nuestros?, ¿estamos en el rango de lo esperado o vamos lentos?, ¿ha cumplido la justa el concepto de espectáculo al que se aspira?, son algunas de las preguntas que llegan a nuestra redacción para las que no tenemos verdades absolutas, pues la cita apenas comienza su andar entre luces y sombras para todos los países

La primera dorada en la historia de estos Juegos tuvo a Cuba como protagónica, cuando nuestro equipo mixto de clavados hundió en plata y bronce a los favoritos conjuntos de México y Estados Unidos. Luego, la propia Anisley (Tuti para muchos), rubricó su segundo oro desde el trampolín de un metro y, como si fuera poco, agarró el bronce en la plataforma a 10 metros.

La mejor clavadista cubana del momento, campeona de los Juegos Centroamericanos y del Caribe en Barranquilla 2018, intentó este domingo una presea más, pero finalizó cuarta en el trampolín de tres metros, especialidad en la que su compañero de equipo Laydel Domínguez terminó con plata. Este deporte ha superado cualquier cálculo, lo que es alentador de cara al ciclo olímpico que está en marcha.

En el coliseo de combate Yuri Alvear, los seis judocas invitados salieron con dos metales de cada color y los mayores elogios para Omar Cruz (+100 kg) y Thalía Nariño (+78 kg). Aquí pudimos haber duplicado los monarcas, pero las pocas semanas de entrenamiento y el pobre fogueo internacional pasaron factura a los nervios sobre el tatami, algo que también les ha pasado a grandes figuras.

Los canoístas José Ramón Pelier (C-1 a mil metros) y Katherin Nuevo (C-1 a 200) cumplieron todos los vaticinios y aportaron par de cetros, en tanto el kayakista Reinier Carrera sacó un meritorio segundo lugar en el single a mil metros. Argentina reinó como nación para asombro solo de los que no siguen esta disciplina.

El levantamiento de pesas se convirtió en el cuarto deporte que hasta el momento aporta podios a nuestra comitiva, con la plata de Edisnel Enrique Corrales (73 kg). Y hasta ahí la suma de 6-6-3 parece inferior a lo que quisiéramos, aunque realista a nuestras verdaderas posibilidades.



Anisley García, doble campeona Panamericana. | foto: Calixto Llanes

Esta semana las cosas deben mejorar. El atletismo a partir del martes aspira a aportar no menos de cinco campeones; y los luchadores inician las acciones un día más tarde y quieren dominar en la mayoría de las divisiones convocadas. Precisamente ese primer día de diciembre el boxeo entregará sus 13 galardones, de los cuales más de la mitad pueden parar en nuestros pugilistas. El tenis de mesa debe ser otro plato fuerte con al menos dos oros.

Esa es la cantera juvenil con que contamos. No andan lentos, sino en su justa calidad. Tal y como vaticinamos esta primera edición encontrará en los primeros puestos del medallero a Estados Unidos (a pesar de no acudir con sus mejores talentos), Brasil, México, Colombia y Argentina. Cuba entre un quinto y sexto lugar estaría muy bien. Figurar entre los tres primeros parece más utópico, aunque tampoco es imposible.

Hasta donde hemos podido ver, escuchar y leer en los reportes de prensa, los I Juegos Panamericanos Junior llegaron para quedarse. Sin embargo, inevitablemente tendrán que disponer de un apoyo logístico más fuerte para venideras ediciones, como lo merece el relevo del deporte en América.

Su ubicación en el almanaque se piensa para el primer año del ciclo olímpico, y aunque no se ha filtrado qué nación anda ya interesada en la segunda versión, lo cierto es que habrá que ponerle un poco más de espectáculo. Se nota demasiada seriedad en los triunfos y eso siempre conspira para quienes aspiran a ser los campeones mundiales y olímpicos entre el 2024 y el 2028.

Valores de un mambí



Fotograma del videoclip *El Mambí*.

La noticia de que *El mambí* —el material que dirigieron Roly Peña y Alejandro Pérez para Santiago Feliú, a partir de su emotiva interpretación del célebre tema de Luis Casas Romero— obtuvo el Premio Lucas al Mejor Videoclip del Año, no sorprendio. No en vano estaba nominada en muchas categorías. Se trata de una de las propuestas más integrales. Destaca en los distintos apartados técnicos y artísticos de un producto audiovisual: dramaturgia, fotografía, edición, dirección de arte, producción, interpretación... Es una puesta redonda. Y a todas luces, es un trabajo concienzudo, asumido con profesionalidad y rigor. Algunos dicen que este videoclip, por su vuelo y sus implicaciones, es casi una película. Y tienen razón.

Ĥay que realzar la dirección de arte. Esta es precisamente una obra que demuestra la importancia de un apartado que es la garantía de la integración armoniosa de las diversas especialidades estéticas y formales de una puesta. De manera tal que la fotografía no desentone con el espíritu de una época, que el vestuario esté en función de ese tiempo, que el tempo de la narración comulgue con la cadencia de la música..., lo cual se logra perfectamente aquí.

Y habría que resaltar la sensibilidad y el vuelo con que se asume la historia nacional. Toda narración que recrea la historia bordea —si es buena— el maniqueismo al que se suele reducir una gesta. Y evita también —si es buena— los lugares comunes de cierta propaganda. El arte y la propaganda pueden llegar a confluir, pero el arte es una cosa y la propaganda es otra. Este video es arte y, al mismo tiempo, le hace un buen servicio a la promoción de los mejores, los más auténticos valores de nuestra nacionalidad. | Yuris Nórido

¿Qué podría depararnos el 2022?

| Yimel Díaz Malmierca

L COLAPSO de las principales economías del mundo durante el año 2020 (decrecimiento promedio de 3,5 %), le ha seguido una discreta mejoría en el 2021 (+ 5,9 %), tendencia que se extenderá al 2022 (+ 4,9 %), aunque no se descartan retrocesos. En el mediano plazo se avizora una prosperidad de apenas 3,3 por ciento.

Ese es el pronóstico publicado por expertos del Fondo Monetario Internacional (FMI), que además reconocen que el impacto negativo ha sido mayor en sectores de la población que estaban en situación de pobreza o desventaja económica desde antes de la pandemia, sobre todo mujeres, jóvenes y empleados del sector informal. A ellos se sumaron trabajadores de industrias y servicios donde la presencia física es vital, como por ejemplo el turismo y el transporte.

El Banco Mundial (BM), por su parte, prevé que las pérdidas de ingresos per cápita del último año no serán totalmente recuperadas en el 2022, pues las perspectivas mundiales continúan sujetas al riesgo de que la situación se deteriore con la posibilidad de nuevas olas de COVID-19 y a causa de las tensiones financieras que podrían generar los altos niveles de endeudamiento.

Frente a esta situación los tecnócratas recomiendan formular políticas en las que se equilibren variables sumamente complejas que, de manera simultánea, apoyen la recuperación, protejan la estabilidad de los precios y la sostenibilidad fiscal y fomenten el crecimiento. Si alguien consiguiera tamaña ecuación, ello no garantizaría el éxito, pues la "solidez de la recuperación económica puede variar considerablemente de un país a otro", debido, sobre todo, a la emergencia sanitaria misma.

Confirmado está, de cara a la nueva ola de contagios que crece hoy en Europa y Asia, que "la pandemia no termina en ningún lado hasta que termina en todas partes". Así lo reconoce Gita Gopinath, economista jefe del FMI, quien ha llamado a "redoblar esfuerzos para garantizar el acceso equitativo a las vacunas (...) y asegurar mejores perspectivas económicas para todos".

La peligrosa divergencia entre países sigue siendo una gran preocupación para estos analistas, quienes pronostican que el grupo de economías avanzadas podría recuperar su tendencia al crecimiento prepandémico en el 2022, y llegar a un discreto 0,9 % para el 2024.

Por el contrario, la producción agregada en mercados emergentes y en desarrollo (excluida China) se mantendrá, al menos hasta el 2024, un 5,5 % por debajo de los pronósticos anteriores a la COVID-19. Esto redundará en un mayor revés para las mejoras en la calidad de vida de la población de esos países, apuntó el Fondo.

Particularidades para América Latina y el Caribe

Este año, según investigadores del FMI, la región latinoamericana y caribeña alcanzó un crecimiento promedio del producto interior bruto (PIB) de 6,3 %; mientras que los del BM hablan de 5,2 % y de que disminuirá un 2,9 % en el 2022. Ambas instituciones —FMI y BM— coinciden en que el desempeño general para el próximo año será desigual entre los países del área y dependerá del ritmo de vacunación contra la COVID-19.

El FMI diseñó una propuesta mundial que a todas luces resulta insuficiente pues su meta es vacunar, por lo menos, al 40 % de la población de cada Estado para fines del 2021 y al 70 % para mediados del 2022.

El asunto parece un bucle sin fin, pues la capacidad de recuperación económica depende, en gran medida, de las políticas nacionales y del acceso a las vacunas. Según el Fondo, casi el 60 % de los habitantes de países desarrollados están inmunizados, algunos reciben por estos días dosis de refuerzo; mientras alrededor del 96 % de la población de las naciones de bajos ingresos permanece totalmente expuesto al virus pues no han podido acceder a ninguna vacuna.

Las economías emergentes enfrentan, además, complejas condiciones de financiamiento que han obligado a algunos Gobiernos a retirar las políticas asistenciales de manera temprana. El desamparo regional (y del sur de Asia) es aún mayor si tomamos en cuenta que la población empleada quedó notablemente afectada, según reconoció la Organización Internacional del Trabajo, por la reducción de horas de trabajo por la pandemia, lo cual repercutió de modo significativo en los ingresos personales.

La veloz propagación de la variante delta y el peligro de nuevas cepas añaden incertidumbre a cualquier pronóstico. Pocos se atreven a presagiar para cuándo estará totalmente superado el descalabro económico que ha impuesto la pandemia y que ha mostrado las reales y profundas fisuras del sistema capitalista mundial.



Nota: Las barras de cada grupo corresponden (de izquieda a derecha) al 2020 y proyecciones para el 2021 y el 2022

PROYECCIONES DE CRECIMIENTO DE LA ECONOMÍA MUNDIAL

PROYECCIONES

IB real, variación porcentual anual)	2020	2021	2022
Producto mundial	-3,1	5,9	4,9
Economías avanzadas	-4,5	5,2	4,5
Estados Unidos	-3,4	6,0	5,2
Zona del euro	-6,3	5,0	4,3
Alemania	-4,6	3,1	4,6
Francia	-8,0	6,3	3,9
Italia	-8,9	5,8	4,2
España	-10,8	5,7	6,4
Japón	-4,6	2,4	3,2
Reino Unido	-9,8	6,8	5,0
Canadá	-5,3	5,7	4,9
Otras economías avanzadas	-1,9	4,6	3,7
Economías emergentes y en desarrollo	-2,1	6,4	5,1
Economías emergentes y en desarrollo de Asia	-0,8	7,2	6,3
China	2,3	8,0	5,6
India	-7,3	9,5	8,5
ASEAN-5	-3,4	2,9	5,8
Economías emergentes y en desarrollo de Europa	-2,0	6,0	3,6
Rusia	-3,0	4,7	2,9
América Latina y el Caribe	-7,0	6,3	3,0
Brasil	-4,1	5,2	1,5
México	-8,3	6,2	4,0
Oriente Medio y Asia Central	-2,8	4,1	4,1
Arabia Saudita	-4,1	2,8	4,8
África subsahariana	-1,7	3,7	3,8
Nigeria	-1,8	2,6	2,7
Sudáfrica	-6,4	5,0	2,2
Partidas informativas			
Economías emergentes y de mediano ingreso	-2,3	6,7	5,1
Países en desarrollo y de bajo ingreso	0,1	3,0	5,3

fuentes: FMI, perspectivas de la economía mundial, octubre del 2021

Nota: En el caso de India, los datos y pronósticos están basados en el ejercicio fiscal; el ejercicio 2020/2021 comienza en abril del 2020. En el informe WEO de octubre del 2021, las proyecciones de crecimiento de India son 8,3 % en el 2021 y 9,6 % en el 2022 con base en el año civil.

TRABAJADORES

Redacción Territorial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución C. Postal 10600 Pizarra 7881 6009 | Fax 7855 5927

www.trabajadores.cu | **E-mail** digital@trabajadores.cu 🕜 @trabajadorescu | 💟 @50Trabajadores | 🗿 Periódico Trabajadores



Sucesos de la semana





| foto: Estudios Revolución

En la noche del jueves 25 de noviembre, a cinco años de la partida física del Comandante en Jefe de la Revolución cubana, quedó inaugurado el Centro Fidel Castro Ruz, con la presencia del General de Ejército Raúl Castro Ruz; Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República de Cuba y Nicolás Maduro Moros, Presidente de la República Bolivariana de Venezuela.



Fidel está siempre en su pueblo, en su universidad. Así quedó demostrado una vez más el miércoles 24 de noviembre durante la velada político cultural en la escalinata del Alma Mater. Allí estudiantes y artistas de la canción y la danza cabalgaron junto al Comandante en Jefe. | foto: Ladyrene Pérez

27 de noviembre patriótico: una multitud de estudiantes, jóvenes y capitalinos de cualquier edad, encabezada por el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez, marchó desde la colina universitaria hasta la explanada de La Punta, donde se ubica el monumento que recuerda a los ocho inocentes estudiantes de Medicina fusilados hace 150 años por el colonialismo español. | foto: Joaquín Hernández Mena





to a servidores públicos dedicó el Secretariado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública, SNTAP. La Fiscalía General de la República, el Tribunal Supremo Popular, la Unión de Juristas de Cuba, la Organización Nacional de Bufetes Colectivos, y dentro de esta el bufete de servicios especializados de las calles 23 y J, en el Vedado capitalino, se cuentan entre las instituciones que fueron estimuladas con la Placa Conmemorativa Aniversario 60 del SNTAP. foto: Heriberto González Brito

Jornadas de reconocimien-



A propuesta de los delegados al XI Congreso de la CTC-R, celebrado del 26 al 28 de noviembre de 1961, hace 60 años, quedó organizado el Pelotón de la CTC-R, con la misión de incorporarse a la operación de búsqueda y captura de la banda de alzados contrarrevolucionarios que, el 26 de ese mes, había asesinado al joven alfabetizador Manuel Ascunce Domenech y al campesino Pedro Lantigua Ortega; y, al propio tiempo, informar a los habitantes del territorio las tesis, resoluciones y acuerdos de la recién finalizada cita sindical. | foto: Archivo de Trabajadores



Treinta y cinco profesores de todos los niveles educativos de la enseñanza general, que impartieron actividades docentes televisivas durante la paralización del curso escolar por causa de la COVID-19, recibieron la condición de Proeza Laboral que otorga la Central de Trabajadores de Cuba. El homenaje tuvo por sede el Memorial José Martí, a propósito del aniversario 60 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte. También fueron agasajados los ministerios de Educación, Educación Superior; Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente; y el Inder. | foto: Agustín Borrego